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9 月 5 日，2026 世界杯亚洲区预选

赛第三阶段即将拉开帷幕。中国国家

男子足球队首场比赛将远赴日本，客场

挑战小组赛的第一个对手日本男足。

随后，国足将于 9月 10日在大连迎战西

亚劲旅沙特队。最后时刻才从世预赛

亚洲区 36 强赛中惊险出线，中国足球

和中国球迷通往本届世界杯（正赛）的

旅程还在延续。

从 1957 年首次尝试冲击世界杯，

到 20 世纪八九十年代连续饮恨预选

赛，再到 2002 年首次亮相世界杯决赛

阶段——中国男足的世界杯之路可谓跌

宕起伏、荆棘丛生。进入 21 世纪以来，

世界杯赛制几经改革，历经多次扩军，但

中国男足的冲击之路却愈发坎坷，与世

界杯决赛圈也出现渐行渐远的趋势。

陪伴中国男足走过数十年，或哭或

笑，或怒其不争或欣喜若狂，或悲伤失

望或痴心不改，绿茵场边一代又一代的

球迷，成为国足兴衰起落的见证者。

砸电视，抽卡片，在水泥看台大声喊

“我们差点把家里唯一一台彩色电

视砸了，太失望了！”

1997 年 9 月 13 日，大连金州体育

场，中国队在 1998 年法国世界杯亚洲

区预选赛 10强赛首场比赛中迎战伊朗

队。国足凭借张恩华在上半场结束前

的一粒点球，以及下半场李明打进的凌

空抽射，2比 0取得领先。

然而，赛场风云突变。很快，伊朗

队连扳 4球上演大逆转，为国足又留下

一段“金州惨案”的唏嘘。10 强赛首战

折戟，在现场球迷扶额叹气的同一时

刻，远在广西贵港的吴运祥和朋友们的

心情也跌到了谷底。

出生于 1980 年的吴运祥，从小生

长在广西东南部的贵港市。城市虽然

小，但是在上世纪八九十年代，这里至

少有一块而且也是市里唯一一块标准

体育场可供他肆意玩耍。吴运祥坦言，

时隔多年，在他中学时代看的足球赛

中，能给他留下印象的已经不多了，然

而每当回想起 1997 年国足在大连与伊

朗队的这场比赛，他还是不禁心起波

澜。那次 10 强赛，尽管国足最终无缘

晋级，但足球带来的震撼，已经让彼时

那个 18岁的少年“沉迷”其中。

同样被 1998 年世界杯震撼的，还

有当时只有 10 岁的朗尼克。那年，在

市场上畅销的一种干脆面包装袋里，会

附带一张世界杯球星卡，这让还在上小

学的朗尼克对足球有了最初的认知。

巧的是，他的小学就在当时西北地

区第一支甲级职业球队——陕西国力

（现已解散）的主场附近，只要比赛时间

合适，朗尼克放学之后就会去体育场看

球。看球之余，朗尼克也会跟同学在球

场旁边的一片煤渣地上踢球。“那时候

踢球最能吸引女孩子注意了，女生都喜

欢来看男孩子踢球。”

孙雷也喜欢踢球。但是他的足球

启蒙会更早一些，能够追溯到1990年世

界杯。“那会儿还小，回到北京之后住在

胡同里，有邻居了，大家就能一块踢球。”

孙雷回忆，那时学校里特别有足球的氛

围，现在翻出当时的照片，还能看到大家

身上穿着不同球队的球衣。“当时我们看

意甲的比赛多，同班同学好多穿尤文图

斯队球衣的、穿AC米兰队球衣的，我那

时候有件橙色的荷兰队球衣。”

而让孙雷彻底陷入足球狂热的，还

是在工人体育场看球的经历，“1994 年

之后，北京就有国安队了，能现场看甲

A 联赛。你有机会看职业联赛，自然而

然就会更喜欢足球。”

作为北京国安队的主场，工体有时

候也会举办一些欧洲球队的商业赛。

当时没有对号入座的限制，孙雷索性跑

到看台最顶端：

“那里人最少，我试着在那儿喊，发

现我听不见自己的声音，那是让我一直

记到现在的震撼。原来这个场景是这

个样子的，你会觉得是在视觉、听觉、嗅

觉、味觉、触觉上的一种全面的感受：你

能感受水泥看台的震动，听着球迷呐喊

的声音，看着眼前满坑满谷的人……”

也是在 1994 年，当时的朱艺已经

算是一位比较“合格”的球迷了。那年

世界杯上，贝贝托、罗马里奥和马津霍

共同创造的摇篮庆祝，罗伯特·巴乔罚

失点球后忧郁的背影……足球的魅力

让这个 13岁的男孩大为震撼。

2000 年欧洲杯，意大利队和荷兰

队的比赛虽然以 0 比 0 收场，但比赛中

极致的攻防对决却让朱艺意识到，进球

并不是足球比赛的全部，他开始尝试钻

研足球，“怎么说呢？就是着迷了！”

快乐，难舍难分

球迷的快乐都是相似的。自从与

足球结缘，他们的生活就与这个最大周

长介于 68~71 厘米之间，重量介乎 396

克到 453克之间，充气压力在 0.6~1.1个

大气压力之间的小小圆球难舍难分。

“2001 年前后，我听说了德国转会

市场网。刚接触这个网站时，我只是去

看一些数据，上面的转会数据和球员身

价更新得非常全面和及时。”但在浏览

网站的过程中，朱艺发现网站上有关中

国足球的内容存在很多错误。

“因为自己对中国足球比较了解，

而且也有些强迫症，一旦我觉得数据不

全，就想把它给补齐。”不久后，朱艺开

始尝试自己上传数据，并在网站上慢慢

增加一些中国球员和球队的数据。随

着修改次数不断增多，出于对朱艺的信

任和专业知识能力的认可，网站邀请他

担任中国区的数据管理员。

在当年的德国转会市场网（以下简

称德转）上，中国区只有中超数据。朱

艺担任管理员之后，陆续创建了中甲、

中乙、足协杯和超级杯的数据，最近几

年又新增了 U21 联赛和中冠联赛数

据。“整个网站已经成为我生活中不可

或缺的一部分，我每天要花费大量时

间，在上面维护数据，包括各种赛事数

据、球员数据、职员数据、球队数据、体

育场数据等等，甚至是裁判的数据。”

朱艺透露，为了获得第一手的准确

数据，现在几乎国内的每场比赛他都会

看，“如果时间来不及，至少也要看比赛

集锦。”

足球这个行业，孙雷已经进入 20

年了。2004 年，大学毕业的他加入了

央 视 体 育 频 道 的《足 球 之 夜》栏 目 。

2015 年，从央视离职后的孙雷，做了自

己的第一档节目《中超吐口秀》，邀请中

超联赛球员进行访谈。

谈起这个节目，孙雷记得，自己当

时写了 8个节目的策划案，只有吐口秀

这个节目通过了，但是后来的收视情况

比较惨淡，“当时，是在我的社交媒体账

号上直播节目，把一期节目循环播放 3

个小时，也没法回看，也不能重播。”

《中超吐口秀》做了两季后，闲不下

来的孙雷决定“穷游”中国，一路上坐绿

皮火车、住青年旅馆，遇见了很多人，听

到了很多故事，也让他萌生了做一档

“边走边拍边记录”的节目的想法。回

到北京后，他与之前合作过《中超吐口

秀》的杨昊、王新欣决定一起从自己熟

悉的足球行业下手，创办一档新节目，

《解锁之旅》应运而生。

工作之后鲜少有机会去现场观看

足球比赛的吴运祥，同样是国足“忠实

的电视机观众”。然而，他从未想过，在

电视机之外，自己的工作和生活有一天

会和足球联系得如此紧密。

2014 年，吴运祥收到朋友发来的

一起经营足球场地的邀请。彼时，贵港

市的足球青训开始起步，经常有学校和

足球俱乐部来租赁场地。不少足球教

练看到吴运祥在场边踢得一脚好球，开

始向他抛出橄榄枝。“从那时起，我第一

次萌发了组织青少年足球训练和赛事

的想法。”吴运祥说。

在时任中超裁判周忠东的介绍下，

2017 年开始，吴运祥先后前往广西柳

州、广东广州等地参加足球裁判员培训

班，系统学习足球竞赛规则、裁判法理

论和临场执裁技能，接受专项体能培

训，并顺利通过考核，获得中国足协 D

级教练员证书。

此后，吴运祥先后在新明青少足球

俱乐部和皓宇足球俱乐部担任教练，从

事青训工作，并于 2020 年进驻全国校

园足球特色学校贵港市金港小学，成为

该校的体育老师兼足球队主教练：“都

说要振兴中国足球，怎么振兴呢？不如

从自己开始做点实事，我这几年一直和

足球青训打交道，就是想为中国足球培

养更多的好苗子。即便他们以后不踢

球了，也能成为更懂足球的球迷。”

“时间管理大师”

时间，是横亘在球迷生活、工作与

足球之间最大的难题。

“现在我们校队集训名单里有将近

50 人，每周一都会组织集体训练。周

二到周五下午放学后，会按照年级开展

90~120 分钟的分组训练，周末两天分

上、下午时段进行训练。”每堂训练课结

束后，回到家中的吴运祥从不会闲着，

而是又开始复盘训练成果，和家长沟通

队员的训练情况，并制定下一堂课的训

练计划，“好在学校设立了专门的足球

办公室，不仅提供场地、助理教练和足

球队建设资金，也会帮我协调很多琐碎

的工作，给我减轻了不少压力。”

与他相比，朱艺更像是一位“时间

管理大师”。以德转最具特色的球员身

价数据为例，朱艺透露，计算球员身价

工作量非常庞大，每位球员的身价每年

都会有多次更新。

“有些球迷认为，我们应该会有一

个公式或者一个程序来自动计算出这个

球员的身价，但是转会市场网上写得非

常明确，我们不依靠任何一个固定的公

式，或者说没有一个固定系统去自动计

算球员的身价。”实际上，球员在俱乐部

的表现、每场比赛的成绩，进了多少球、

出场的时间、首发的次数，包括在国家队

的表现、实际上成交的转会费……这些

都会在一定程度上影响他们的身价。

“每到年底，身价评定是最重要的

一项任务，需要花费很长时间，我一般

都会找一个专门度假的地方闭门工

作。去年，我就专门找了一个‘面朝大

海，春暖花开’的地方，把门一关就开始

闭关做身价的更新，一般要花费一个星

期左右的时间，白天黑夜地连轴干，才

能把身价给评定出来。”朱艺觉得，这份

工作虽然辛苦，但快乐总比不快乐要多

一些，“我还能撑得住”。

同样决定牺牲睡眠收获快乐的还

有孙雷。如今的他还有一个足球解说

员的身份，每到周末，他会在某个转播

平台解说西甲联赛，“西甲的比赛大多

在半夜，好在因为有时差，不会耽误我

白天的拍摄。”孙雷笑道，“少睡会儿就

能平衡工作和节目了。”

“草根英雄”与成就感

成就感，是朗尼克提及频率很高的

一个词。

从“中国制躁”第一次站在国家队

比赛看台上无人知晓，到有一块专属于

这个球迷组织的看台、有将近 1500 名

球迷在看台上为中国队呐喊，朗尼克坦

言，他真的觉得很骄傲。

去年11月，中国队在深圳主场对阵

韩国队。观看比赛直播的朗尼克发现，

韩国队的啦啦队仅有约1300人，但全场

比赛期间，转播的声音里几乎都是韩国

啦啦队的助威声。这让朗尼克产生了自

己组织一个团队为中国队加油的想法。

很快，他在社交媒体上发布了招募

啦啦队员的视频。今年 3 月 27 日，由

666 人组成的“中国制躁”球迷队伍亮

相天津，为国足对阵新加坡队的世预赛

加油助威。6 月 6 日，在国足沈阳对阵

泰国队的世预赛现场，该球迷组织中的

1500 人组成啦啦队，从赛前两小时一

直“战斗”到赛后球员谢场。

作为足球文化的重要载体，球迷组

织不仅能够营造热烈的比赛氛围，同时

对于行业的良性发展起到一定监督作

用。今年 3月，中国足协面向全国公开

聘请足球社会监督员，旨在“加强对足球

行业的监督管理，提高足球工作的透明

度，促进足球事业的健康发展”，其聘请

范围中专设了面向球迷组织成员的名

额。最终公布的“足球社会监督员”聘请

名单中，有10位球迷组织代表入选。

不仅是朗尼克自己，啦啦队的成员

参加完比赛助威活动之后，也会感到非

常骄傲。朗尼克透露，这两场比赛结束

后，每当有啦啦队成员走下看台，其他

观众都会激动地为他们鼓掌、找他们合

影，“穿上这身衣服，就代表了一种荣

耀。”成员们说。

同样是在过去的这一年多时间，孙

雷和团队走遍了中国各个角落，从国家

队比赛，到中超、中甲、中乙联赛，再到

西南边陲小城的草根赛事，很多地方都

留下了他们的足迹。

在如今的碎片化阅读时代，长视频

更加具有观看门槛和耐心要求。孙雷

和团队创办的《解锁之旅》首条视频发

布于 2023 年 7 月 24 日，截至目前，每一

期节目时长基本都在 40~50 分钟。孙

雷坦言，“哪怕是你对这个行业感兴趣

的，40~50 分钟的节目也不是一个能让

人容易坚持下来的内容。”

但节目数据让孙雷感到了一丝欣

慰。在同一视频平台的同类型节目完播

率普遍在15%的情况下，《解锁之旅》的完

播率可以达到40%以上，“这么长的视频

居然能有这么多人看完，还有人在喊着要

更长。我觉得既然有人喜欢它，它也能带

来成就感，这个事儿我就要做下去。”

让很多人意外的是，朱艺的管理员

工作完全是义务的，没有任何报酬，而

他本人还有一份与足球完全无关的本

职工作。“虽然整理德转数据并没有报

酬，但在自己的操作下，在经过多方努

力后，一个很系统的庞大数据库慢慢成

型，这让我非常有成就感。”

“我不靠足球吃饭，不靠足球生活，

所以我可以放心地谈我自己的想法，也

可以把自己的一切业余时间都奉献在

这上面。对我来讲，这是一件非常自由

非常快乐的事。”多年以来，支撑朱艺从

事这项工作的重要原因之一，就是希望

能有更多人了解中国足球。

通过日复一日的义务劳动，朱艺的

工作也逐渐被人注意到，“很多足球业

内人士联系到我，甚至中国足协的官员

也会找到我，咨询我一些问题，和我展

开一些深入讨论和交流。”每当此时，朱

艺 都 会 觉 得 自 己 像 一 位“ 草 根 英

雄”——白天他是一名普通的上班族，

晚上却摇身一变，变成了另外一个他深

深热爱的角色。

作为一名足球教练，吴运祥的一部

分成就感来源于他的儿子。2008 年出

生的吴迪，受父亲影响，从小就对足球

产生了浓厚兴趣，在训练中也展现出超

越同龄人的水平。2018 年，10 岁的吴

迪突出重围，被选入了由广州恒大和皇

家马德里足球俱乐部联合创办的恒大

足球学校。

就在吴迪准备升入第一梯队前的

2021 年，恒大陷入经济危机，吴迪被迫

回到家乡。不甘心就此放弃的他只身

前往上海，在上海申花和上海海港足球

俱乐部踢了几场训练赛后，最终敲开上

海申花的大门，开始了在训练和比赛之

间循环往复的生活。

2023 年，吴迪跟随上海申花参加

了全国青少年足球超级联赛、第一届学

生（青年）运动会和第二届中国青少年

足球联赛，三项赛事均获得亚军。吴迪

在赛场上的优异表现，为他赢来了人生

中的一个重要时刻。

今年 2月，中国足协发布了关于组

织 U16 国家男子足球队 2024 年第一期

集训的通知，吴迪的名字赫然在列。由

于俱乐部的限制，吴迪最终没能参加集

训，但能得到国字号球队的认可，给他

带来不少信心。

“不用着急，保持内驱力，脚踏实地提

升竞技水平，进入国家队为国效力的机会

还会到来。”吴运祥对儿子充满期待。

支持，没有条件

在即将揭幕的第三阶段 18 强赛

中，中国男足将在日本琦玉足球场对阵

日本男足。朗尼克和其他球迷将前往

客场为中国队加油：

“我们跟球员是同时在战斗的，他

们在场下，我们在看台。都是为国而

战，我没有什么可以退缩的。”

对于未来，孙雷并不能百分百肯

定，但他表示，“至少会维持现在的‘铁

三角’”，同时希望能创作更多作品“回

馈足球行业”，“不一定是多重的回馈，

但是回馈一点是一点。我们想告诉大

家的是，这个行业是有历史的。”

未来，朱艺计划考一个比赛监督资

格证，在以后能够更好地帮助中国足

球。“如果有机会的话，我可能会出现在

重要赛事中，部署整场比赛，这非常考

验协调和工作能力。将来，如果有任何

能够帮到中国足球的地方，我都愿意无

偿地奉献自己。”

“注意力集中！坚持到底！”这是吴

运祥最常和校队孩子们说的话，他希望

孩子们不怕吃苦、勤于思考，把对足球

的热爱转化为持之以恒的动力。

“我从 1993 年开始关注国足，见证

了国足30多年来的起起伏伏，也看到其

中不少弊病。目前我能够做的就是抓好

青训，壮大中国足球人才的‘蓄水池’。”

工作之余，吴运祥还是会为国足腾

出时间。已经结束的 36 强赛中，吴运

祥场场不落地在手机上关注着国足表

现。谈及即将开打的 18 强赛，吴运祥

十分期待，“我会始终无条件地支持国

足的每一场比赛”。

这一次，依旧是在屏幕前，吴运祥

将以最微弱又最忠实的方式，陪伴国足

踏上新的旅程。

陪伴中国男足走过数十年
或哭或笑
或怒其不争或欣喜若狂
或悲伤失望或痴心不改
绿茵场边一代又一代的球迷
成为国足兴衰起落的见证者
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更多精彩内容
请扫描二维码

为足球为足球““燃燃烧烧””自己自己
本报记者 朱亚男 莫荞菲 李元浩

为足球为足球为足球为足球““““燃燃燃燃烧烧烧烧””””自己自己自己自己
本报记者本报记者 朱亚男朱亚男 莫荞菲莫荞菲 李元浩李元浩

国足球迷在看台挥舞五星红旗。 受访者供图国足球迷在看台挥舞五星红旗。 受访者供图

球迷赛前自发组队为国足助威。
受访者供图

比赛间隙，乐队进行表演。 受访者供图 球迷观看国足比赛。 姚琪琳 摄/新华社 赛场内的球迷组织。 受访者供图 杨昊和小球迷踢球。 受访者供图 球员向球迷致意。 曹灿 摄/新华社 球迷在场外为球队加油。 受访者供图


